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2012年东华大学大学生暑期社会实践 

简  报 
第（二十三）期 

共青团东华大学委员会                        2012年8月8日 

一线速递 

倡导空调节能  共建低碳社会 

    ——环境学院“剖析公共建筑空调系统，探求节能减排低碳社会”

赴上海暑期社会实践团 

节能减排在我国受到越来越多重视，而建筑能耗占全国总能耗的

比例高达 25%，中央空调能耗占建筑能耗的 40%到 50%，因此，推动

中央空调行业技术发展与理念不断提升，是实现更高能效目标和低碳

经济可持续发展的主要手段。在我国建筑楼宇中，中央空调系统是一

个庞大的设备群体，大量的统计结果表明，空调系统所消耗的电能，

约占楼宇电耗的 40%—60%。如此庞大的能量浪费，不得不让人们想

方设法降低空调的运行成本，因此中央空调节能改造势在必行。 

近日，“剖析公共建筑空调系统，探求节能减排低碳社会”东华

大学环境学院赴上海暑期社会实践团与俞保安老师一起一行十三人，

开始了第一天的实践活动：对大型购物中心即百联旗下的两个购物中

心的中央空调系统进行实地调研。 

上午，实践团到达今天第一个实践活动地点—上海长宁区百联西

郊购物中心。首先实践团全体成员来到购物中心地下一层了解中央空
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调系统，在百联西郊相关人员和俞老师的讲解下，全体实践队队员对

空调变频系统、水循环系统以及风机房中所使用的节能措施都有了初

步的了解。同时成员们也提出自己的问题，虚心向西郊相关人员请教

并仔细倾听做记录。紧接着实践团来到购物中心顶楼察看中央空调的

冷却塔系统，尽管顶楼烈日炎炎，俞老师还是耐心地向我们讲解。经

过一个小时左右，今天实践团的第一个地点的调研圆满完成。 

实践团利用中午吃饭的时间，在购物中心向周围购物者作了对中

央空调舒适度的调查。半个小时后，实践团回收了 60份调查问卷，

对大众中央空调舒适度要求有了一定的了解。 

下午，实践团到达今天的第二个实践地点—中环百联购物广场。

首先实践团成员们与中环百联的相关工作人员在会议室关于中央空

调系统节能方案进行了交流。他们通过PPT展示了中环百联购物广场

在节能方面所做的各个措施，对于这些措施同学们也提出了自己的问

题，相关负责人给出了相应的解答。交流会完了之后，俞老师和中环

百联相关工作人员带领实践团实地参观中央空调系统。在工作人员和

老师耐心的讲解下，同学们对中环百联的对空调变频系统、水循环系

统、风机和锅炉系统中所使用的节能系统都有了一定认识。 

通过一天的实践，实践团对公共建筑空调系统有了一定的认识，

知道了许多节能减排的具体方法。实践团发现中央空调也已成为低碳

工程的关键，今天所调研的百联集团的两个购物中心在“低碳节能”

做出了许多努力，掌握核心技术、推陈出新，但“节能减排”是一项

长期事业，需要企业持久给力。 
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实践纪实 

从孩子的暑假作业中谈湖北小学教育“重理轻文” 

                   ——外语学院赴湖北土家族乡关爱留守儿童活动 

与明德小学校长及老师们的告别会上，我们向校长及老师们表达

了衷心的感谢，感谢明德小学给予我们锻炼的机会，也将自己在对这

些留守儿童们的陪伴教育中所获得一些心得与建议告诉了他们。 

在为期七天的陪伴教育中，我们以暑假作业为主辅导小朋友们的

学习，我们对于湖北小学教育内容也有了些大致的了解。在第一天为

小朋友们制定暑期学习计划时，我们便惊奇地发现，小学五年级学生

的暑假作业包括语文，数学，科学，写字四个学科，却偏偏没有任何

英语暑期作业。从孩子们的作业中，不难发现他们的语文阅读能力实

在需要提高，更令我困惑的事，当我询问他们是否愿意学习一些英语

技巧时，小朋友们直摇头，捧着作业说：“姐姐，还是教数学吧，我

想做数学。”对于英语，他们普遍没有很大的兴趣。 

在与明德小学校长及老师们的交流中，我们了解到：大部分老师

的学历多为初中毕业，高中学历者寥寥无几，学校在英语师资配备上

力量更是薄弱，老师们自身的英语水平就不高，课本内容又过于简单，

在英语教学方面自然是难以教出成果。在进一步的追问下，我们找到

了真正原因，小学重理轻文，英语更是未获足够重视，而更令我心痛

的是，这绝非个例，几乎湖北省的小学都是如此，因为整个湖北省教

育体系便重理轻文，不重视英语，所以这里当地人从学生，家长甚至

是校长几乎都认为：学英语是没什么多大用的，抓好英语教育又对学
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校升学率无益，何必费时费力费心思，更何况是在一些没有良好英语

学习条件的偏远山区呢，于是便形成了这种怪圈，从小学便开始“谨

遵规则，重视理科。” 

相较于薄弱的文科水平，我们明显感到这里的孩子逻辑思维能力

较强，尤其在数学与科学方面，分析能力值得肯定，翻看他们的课本，

发现教学内容也较深，教学内容也挺广，一些初高中时才会涉及到的

物理知识，其简单概念已在他们的科学课本中铺垫，例如：对于浮力

简单知识的考核在科学作业本中赫然在列。 

对于湖北小学生们从小就培养起逻辑思维能力，我自然是非常欣

喜的，但看到文科，尤其是英语在湖北小学教育中如此忽视，心中波

澜难以平复，理科学习固然重要，但不应以轻视文科，忽视英语为代

价。文科学习绝不止体现在卷子上画起的红勾，为升学率拉上的几个

百分点，这是一种需要从小培养的文学修养，在孩子们人生观，世界

观还未定型之时，多读些文学作品对于以后提升文学底蕴百益无一害

啊。随着中国走向世界的步伐加快，英语作为一门国际语言自然是需

要获得重视的，我想：即便今后大学专业或未来从事职业不是与英语

直接打相关，学好英语，掌握一门外语对于人生发展也是非常有好处

的，毕竟在这个日新月异的社会里，英语作为一门交流工具，很有可

能便成为求职的敲门砖。对于八九岁的孩子们，学习语言能力正强，

若只是整天埋于解开一道道的数学题，浪费了学习语言最好的时机，

岂不可惜？ 
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我并非说理科不重要，不应被重视，而是理科与文科学习同等重

要，均需给予同样关注，尤其在小学教育中，孩子们的身心需要得到

多方面提高，因而我呼吁湖北小学的教育家们，在制定教育体系，尤

其是考试政策时，关注到文科学习对于小学生身心发展的重要意义，

摆正文理学科同等重要的地位，毕竟在中国应试教育的框架下，考试

模式直接决定了教学内容及方式，应试教育绝非短时间内得以改变，

但是小学教育及其考核的方针制定却是可以做一些小范围的调整，以

尽可能协调文理学习比重的。 

最后希望湖北小学的孩子们在学习中健康成长，湖北小学教育能

有方针的调整，质量的飞跃！（外语学院/刘迎） 

 

实践感悟 

我的实践 我的财富 

期末考试结束，随之而来的就是大家期待已久的暑期社会实践活

动，我的内心更是激动，希望自己过一个有意义的暑假。 

这次活动的目的地是安徽马鞍山，去马钢集团调研学习。对于我

而言，虽然是初到马鞍山，但却有一种亲切感油然而生，因为周围人

总会给你一种友好的微笑，自己也就很自然的融入了这个新环境中。 

到达马鞍山的第一天，我们进行了分组，每个小组都有自己的任

务，我作为第三小组的一员，任务是去煤焦化厂、耐火厂、热电厂、

一铁厂进行调研学习。对我而言，实践虽然只有短短的两周时间，但

是收获颇为丰富，很多东西都给我留下了很深的印象。 
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在去一铁厂的时候，厂领导热情的接待了我们，还带我们参观了

一铁厂的厂史馆，墙上一张张的黑白照片满满的都是历史，讲述了马

钢如何从一个小厂到现在的特大型钢厂，这离不开厂里员工以厂为家

的信念啊，尤其是九号高炉，那是毛主席两次登上的地方，一瞬间，

内心有很强的自豪感。去煤焦化厂，站在焦炉顶端，在烈日下，焦炉

顶端真的很热，在推焦的时候，也会冒出灰尘，看见工人们在焦炉顶

端作业，整个衣服都被汗水浸湿了，想到自己有机会可以为工人们贡

献一点微薄的力量，觉得自己在做一件有意义的事情，内心是很激动

的。在调研中，看见除尘不彻底，或者是除尘器滤袋出现问题，我们

都会认真记下来，结合自己平日里上课所学的知识，想想看是否有解

决方案，再加上老师的指导，提出合理化建议。 

这是真真正正的将所学用于实践，虽然实践时间不是很长，但是

于我而言却是一笔精神财富：团队的团结合作精神，马钢厂带给我的

历史精神，工人们不怕累为厂的奉献精神，随行的技术人员和带队沈

老师的对待工作的严谨精神等，对我的启发都是很大的。从实践开始

到结束，能感受到自己的团队成员的点点滴滴进步：从开始要在大型

机器上穿梭的恐惧，到后来已经无所畏惧，把心只放在调研上；从开

始对工艺流程的不熟悉，到后来的印在脑海中；从开始遇到问题不知

如何解决，手忙脚乱，到后来可以认真的分析问题，提出自己的想法，

可能不尽如人意，但是这确实理论联系实际的第一步，是质的飞跃。 

最后，实践活动在大家的共同努力下圆满结束了，看着大家为了

一个共同的目标努力，自己也是干劲十足的，想想这十几天共同度过
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的点点滴滴，想想大家为了同一件事情所付出的努力，这都是我最珍

贵的经历，实践活动虽然结束了，但我们步入社会的人生之旅才刚刚

开始，带着今天所拥有的精神财富，希望以后贡献自己微薄的力量。

（环境学院赴安徽马鞍山社会实践队/刘思煦） 
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